

Danksagung

An erster Stelle danke ich Professor Michael Obladen für die Überlassung des Themas und für jenes produktive Umfeld, welches er als Direktor der Klinik für Neonatologie der Charité, Campus Virchow-Klinikum und Campus Benjamin Franklin, geschaffen hat, das für wissenschaftliches Arbeiten unerlässlich ist.

Mein besonderer Dank gilt meinem Doktorvater Professor Christoph Bühner für die Einführung in wissenschaftliches Denken und Arbeiten, des weiteren möchte ich mich für seine ständige Diskussionsbereitschaft und konstruktive Kritik bedanken.

Ebenso bedanke ich mich bei Dr. Monika Berns, die mich für die Thematik begeisterte und mir mit persönlichem Engagement und Kompetenz jederzeit zur Seite stand.

Besonders möchte ich auch Evelyn Strauss und Dr. Dietger Stibenz danken, die mir jederzeit mit Rat und Tat in Fragen der Laborarbeit zur Seite standen, ebenso Marko Sifringer und Henrik Hansen.

Nicht zuletzt danke ich auch meinem Mann Dr. Björn Tönneßen und meinen Eltern und Schwiegereltern für Ihre Geduld und Unterstützung, die wesentlich zur Fertigstellung dieser Arbeit beitrugen.